

Jun 20th.

Sur la lemnation
du cyclatome





« Le mode ^{de locomotion} tout particulier du Cyclotoma elegans me causa la première fois que je l'observai le même étonnement et la même satisfaction qu'éprouva Rossmaessler. Le sillon qui divise longitudinalement le pied en deux moitiés, la progression et l'adhesion alternatives de ces deux moitiés, le concours que leur joint la trompe faisant fonction de ventouse, tout cela paraît appartenir en propre au genre Cyclotoma. Dans le sexe le plus étroit et non à ces espèces qu'on a aussi sous séparés sous le nom de Tomatias. Le cyclotoma salcatum est probablement la seule autre espèce européenne qui présente la même particularité mais l'observation en est difficile car il se tient ordinairement dans l'obscurité tandis que le Cyclotoma elegans aime le soleil.

Fischer schématise la locomotion du Cyclotoma de la manière suivante : la bouche se fixe, ensuite la moitié droite, puis la gauche, se soulevant pour se porter en avant puis se fixer de nouveau après quoi cette sorte de mouvement en trois temps recommence. Il se trouve cependant à opposer sous le nom d'arpenteurs

ces mollusques à tous les autres auxquels ils donnent le nom de glisseurs. Rossmaesler a ^{contenu} ~~accordé~~ la participation régulière de la troupe à la locomotion car il écrit :

En ce qui concerne les fonctions de la troupe, on ne peut nier que l'animal en marche ne s'attache très souvent par son moyen ^à la surface sur laquelle il rampant et ne facilite ainsi ^{la progression} ~~le déplacement~~, mais telle ne paraît pas être sa fonction essentielle car j'ai souvent vu l'animal se déplacer uniquement par l'action de ses deux boucles.

Ces citations et ce fait que les observations de Rossmaesler datent de 1839 et celle de Fischer de 1857 n'engagent pas à observer de nouveau la locomotion du Cyclotom et à chercher jusqu'à quel point est fondée l'opposition qu'il met à ce point de vue entre lui et les autres mollusques.

Si le Cyclotom éperdu le pied pour le sortir de la coquille, les deux moitiés viennent en même temps et leurs bords antérieurs atterrissent à la même hauteur. Si l'animal se trouvant pas bien sur le support cherche en tenant dans l'air avec la partie antérieure de son corps un nouveau point d'appui, la partie postérieure reste fixée et les parties antérieures dans quelque position qu'elles se trouvent en face l'une l'autre se soutiennent même temps et se détachent de même absolument comme deux muscles pulmonés ce qui prouve que la partie que prend ^{part} aux mouvements du pied le Rétracteur ou la musculature de la paroi latérale du corps tant qu'il ne s'agit pas de la locomotion proprement dite ne se distingue en rien au point de vue de la fonction du Rétracteur d'autres mollusques.

Un pas va-t-il être fait les deux moitiés du pied étant adhérentes aux verres, l'une des moitiés se détache et se déplace mais non pas toujours tout entier ou du moins non

pas toujours les parties antérieure et postérieure en même temps mais la partie postérieure se détache la première ensuite la partie moyenne ; et il arrive que le pied soit déjà fini en arrière bien qu'il soit complètement déplié en avant - sur ces portions libres on remarque, et à point capital paraît avoir échappé à tous les observateurs précédents, un mouvement ondulatoire très évident. Le mouvement ondulatoire est excessivement serré et fin et une moitié libre paraît comme finement plissée.

Ces petites vagues ne sont alignées en rangs réguliers mais fréquemment elles forment par hasard une rangée oblique qui part d'un point médian pour aboutir à un point de bord extérieur situé un peu en avant, mais comme dans tous les mollusques elles marchent d'arrière en avant jamais en sens inverse - à dire vrai celui qui n'a pas étudié que sur les seuls Thalassinés sensu stricto les mouvements ondulatoires et qui se rappelle ces ondulations larges se reporte dans toute la largeur se trouvera un peu dissimilé en présence du cyclostome. Ces ondulations ressemblent à celles d'une lymnaie nageant ou rampant à la surface de l'eau et celles de l'herbe ressemblent à celles de la lymnaie et du cyclostome comme une vague de l'océan marchant régulièrement dans la même direction ressemble aux ondulations d'un champ de blé où l'on reconnaît il est vrai une ~~proportion~~ ^{proportion} principale la direction du vent mais où les vagues n'ont aucune direction régulière et perpendiculaire à l'action du vent.

Les ondulations du cyclostome ne cessent pas non plus toujours de la même façon quand le pied libre se fixe de nouveau car à peine l'adhésion est elle complète

qu'on la reconnaît encore sur le bord latéral d'une planche
au centre de laquelle et jusqu'à la ligne médiane on ne
rencontre rien - Cependant même en ces points elle doit
exister encore car fréquemment on voit communément du pied
complètement fixe glisser encore quelque peu bien qu'aucun
mouvement ne soit visible . L'apparence est exactement
la même que pour une hymné chez laquelle on observe
manifestement le mouvement ondulatoire tant qu'elle nage
sur la surface tandis qu'il disparaît dès qu'elle rampe sur
le ventre bien que dans les deux cas ce mouvement cause
la progression . De même encore chez un salutard rampant
on ne voit aucun mouvement ondulatoire . - La cause
de ce apparaît dans le fait que les fibres ne sont
pas renflées à intervalles réguliers comme chez les pulmonés

le résultat de l'une des moitiés du pied est du sans aucun
doute à l'action des fibres de la paroi postérieure du corps ,
ce que on appelle communément la queue .

L'adhésion de la moitié libre et arrachée se fait suivant
la volonté de l'animal selon le sens et le lieu . Cette
partie qui lui convient peut être avancée le premier
qu'elle soit située en avant ou en arrière ou le dehors à
la fois , moyenne ou latérale . Cette partie peut même
pendant cet acte redevenir libre ou bien se fixer du
premier coup définitivement . Si cette moitié n'est pas
mais de manière à pouvoir encore un peu glisser il
peut arriver que comme chez l'otarie , quelques bulles

57

Air se trouvent pris en dehors et forment une espèce de chambre entre le verre et la peau. Le résultat de l'adhérence qui finit toujours par se traduire dès que l'autre moitié commence son jeu est toujours un forte succion qui amène ^{dans cette moitié un} ~~l'élargissement de cette partie~~ ~~qui va~~ en progressant d'avant en arrière et est toujours plus prononcée en avant. Même dans la moitié fixée tout n'est pas en repos mais des ondulations et des images plus claires ou plus foncées mais qui n'ont aucun rapport avec ~~la~~ ^{la partie} fissure de la moitié libre se prononcent de ce de là et amènent ce résultat que la partie médiane paraît un peu plus foncée. Elles paraissent correspondre aux ondulations du sang dans les lacunes et ^{en pointe comme} sont causées par la respiration plus grande et par le pranchisme pigmenté.

Alors la moitié opposée commence à s'ouvrir même jeu. Quand le pied se reporte tout en dehors on voit apparaître très facilement sur les bords et au milieu les rides que présente l'animal mort l'animal. Voudra-t-il changer de direction, la manière dont il opère diffère peu de celle des Pulmonés et la moitié qui rampe est tirée de côté par l'ensemble des muscles de la peau



~~On voit pres la~~ déjà que la trompe ne peut pas être considérée comme indispensable à la locomotion puisque les mollusques qui se nourrissent de particules très fines mangent en marchant comme les Gymnes, Planorbes et Paludines qui sans que leur progression en soit troublée broient les algues vertes qui tapissent les parois de l'aquarium. Ils lèchent tout en déplaçant la tête le plus loin possible à droite puis à gauche de façon que la direction n'est pas altérée. Il en résulte un balancement régulier pendant lequel la radula est étendue et retirée avec la même régularité. Comme l'animal s'avance uniformément il en résulte et en résulte une ligne en zigzag tracé dans la ~~couche~~ couche d'algues.

Il en est autrement quand la trompe est employée à la locomotion ce qui arrive très fréquemment mais non toujours. — alors elle ~~est~~ ^{se} fixée — la succion est produite par l'action du rétracteur ainsi que de la musculature de la paroi aquatique rayonnante ~~en~~ à partir du centre du dique. - - - -

L'extension et le glissement sur avant de la trompe est difficilement explicable par étafflux du sang car on ne remarque aucun gonflement mais ils sont dus plutôt à la contraction des muscles annulaires

comme chez les sangsues.

Pour donner encore quelques observations sur la vitesse l'animal emploie en une minute de la quantité suivante

I.	obliquement en haut	0,4 cm.	(Durée de l'observation 10 min.)
II.	od.	0,05 cm.	(Durée 2 min.)
III	laterallement	0,66 cm	(Durée 6 min.)
IV.	en haut	0,7 cm	(Durée 3 min.).

on a donc comme vitesse moyenne la quantité insignifiante de 0,7 cm.

Pendant la première et la dernière observation les pas ont été comptés c'est à dire le nombre des changements entre les deux moitiés du pied. Dans la première observation il se fit 4 pas à la minute, pendant la seconde 7 dans le même temps de sorte que chaque pas équivaut à peu près à un espace franchi de 1 mm.

Rossmässler évalue les pas à une longueur environ ce qui doit être attribué où à son ~~ses~~ évaluation qui aurait été approximative et peu précise ou à une grande agilité de ses antennes.

D'après ce qui précède on peut réduire le phénomène de la locomotion aux quatre facteurs suivants

1^e allongement de l'une des moitiés du pied par des ondulations qui sans se disposer en bandes transversales régulières marchent d'arrécé en

8/ avant comme chez tous les autres mollusques étudiés
2^e Fixation du pied accompagnée d'un largissement qui est du à l'afflux du sang comme l'indique les fortes rides du pied au niveau des lacunes sur l'animal mort. L'élargissement produit par l'augmentation de pression ~~renforce~~
~~les~~ augmente l'adhésion à la surface de contact.

3^e traction de la partie postérieure du corps par le rétracteur coïncidant avec la moitié en liberté de la moitié fixée à partir de la ligne médiane

4^e Coopération de la trompe qui par la contraction de ses muscles annulaires s'étend se fixe et par l'autre de ses muscles longitu-
draux ou du rotateur se raccourcit ou entraînant la coquille dans son mouvement.

Le facteur le plus intéressant est toujours le premier car il range le cyclostome sous les mêmes lois générales qui régissent la locomotion chez les mollusques. La complète liberté dans l'emploi des précédents n'est pas moins significative comme le trait de la partie postérieure et l'alternance régulière ~~des~~ deux moitiés. Il n'est pas douteux que ce dernier fait ne soit une conséquence

de la Division du pied en deux moitiés, les mouvements du sang dans le pied paraissent avoir une signification plus grande car le jeu du sang peut être sensiblement différent.

Le jeu des ondulations étant le moteur proprement dit qui porte l'animal en avant et pouvant se produire aussi bien sur le pied libre que sur le pied fixe, la contraction du rétracteur s'effectuant en outre d'avant en arrière, on voit qu'il y a accord sur les principaux points avec les autres mollusques gastéropodes. Tant le reste, la mise en liberté d'une moitié du pied, l'action du sang et la ~~coopération de~~^{badigeon de} ce groupe sont autant de mouvements coopératifs dus aux circonstances particulières dans lesquelles vit le Cyclotome et qui s'expliquent par la parenté des Probranches. Ces circonstances le changement des circonstances consiste en ceci qu'un animal aquatique est venu habiter la terre ferme. Les difficultés qui en sont résultées pour la locomotion peuvent être trouvées dans le changement du milieu et dans la structure pesante d'un animal pourvu de la coquille épaisse d'un Probranch.

Dans l'eau une si forte portion du poids de l'animal est soutenu par le milieu qu'il n'y a réellement à renverser qu'une très petite fraction



de sa masse , au contraire dans l'air cette masse toute entière est à renverser . (La ~~succès~~ diminution de résistance que la partie antérieure rencontre dans l'air est nulle vu la lenteur de la progression)

Pour porter en avant une masse aussi considérable par l'allongement du pied le jeu des ondulations faibles et irrégulières peut suffire mais non pour surmonter la résistance que rencontre le glissement sur une surface rugueuse (sur une surface lisse comme le verre elle peut arriver de temps en temps) aussi le pied tant qu'il agit pour la progression se soutient-il et le jeu des ondulations s'opère dans l'air en toute liberté . L'animal ne soutient pas son pied , son coudelet , sa moitié de pied comme on le comprenait autrefois jusqu'à ce qu'il pour faire un pas mais seulement pour éviter tout contact avec le sol , aussi souvent le soutienement est-il seulement partiel et quand le moindre déplacement venant à se poser de nouveau se trouve porté un peu en avant du corps , le résultat est dû à l'allongement produit par les ondulations locomotrices et au raccourcissement produit en arrière par l'action du rétracteur .

Ce mouvement suppose nécessairement la division du pied en deux moitiés suivant la longueur

Pour donner à la moitié adhérente une extension nécessaire et produire une surface d'adhérence suffisante l'afflux du sang produit une dilatation considérable. — Enfin, motivé par les mêmes raisons d'adaptation mais indépendante de l'action du pied, vient celle de la trompe agissant comme instrument de succion. —

Chez les Pulmonés le même officialité présente la locomotion dans l'air, mais elle est réservée d'une manière toute différente que nous avons déjà décrite et que nous formulerois plus loin d'une manière précise. —

II - Système nerveux locomoteur -

à ce système appartiennent les nerfs du cercle en tant qu'ils pénètrent dans la région buccale et servent probablement à la locomotion, mais surtout et principalement les ganglions pédiomé avec leurs nerfs. —

De ceux-ci nous connaissons deux descriptions qui sont insuffisantes. La plus ancienne est

De Claparède la plus récente de Thérin

Claparède décrit avec raison six nerfs émergents de la partie postérieure du ganglion mais il omis les nerfs antérieurs. Thérin bien au courant de l'anatomie de la Galudière apprécie fort peu, réunit en un seul tout les nerfs postérieurs mais y ajoute trois nerfs. Cela aurait oublié encore un nerf antérieur important. Ces deux observations ne sont laissé qu'elles uniquement pour le raccourcissement dont ils ont pris le contour pour celui du ganglion ce qui est devenu quelque peu fatal aux conclusions phylogénétiques de Thérin. Il sera mieux de renouveler la description à nouveau - Les ganglions pédiens se trouvent au milieu d'un revêtement formé d'un tissu conjonctif lâche et gris en arrière qui n'est pas dépourvu de quelques fibres musculaires et qui est parsemé d'une forte de cellules pigmentaires allongées, grumeuses, grises, jaunes ou d'un noir bruniâtre.

Comme Thérin l'a déjà remarqué ces ganglions sont en double communication avec les ganglions sur-oesophagiens par la commissure céphalo-pédienne et la commissure viscéro-pédienne qui est ici beaucoup plus forte.

Entre eux se trouvent deux ~~carréables~~ constants de fibres qui forme la commissure pédiennne qui fait que ici a été représentée beaucoup trop large ou plutôt qui n'a pas été recouverte et une petite commissure postérieure qui n'a pas été représentée jusqu'ici.

De chaque ganglion partent ~~en~~ 9 nerfs ordinaires 10 si l'on veut.

1^e Un nerf qui semble ~~être une racine~~ ^{racine} de la commissure visceropédienne mais qui en réalité tire ses racines du ganglion pédien. Il se dirige latéralement vers la partie antérieure du pied et devient bientôt le nerf tibial en fibres.

2^e & 3. Les deux nerfs suivants qui peuvent aussi être comptés pour trois correspondent aux deux petits nerfs que Therry écrit sur le dos et naissent directement sous le ganglion du nerf racine probablement commune comme est épaisse et ~~qui~~ ^{au fond} on voit quand on ~~coupe~~ ^{longuement} le ganglion car ils se dirigent à angle droit perpendiculairement en bas longeant parallèlement

les côtés du sac glandulaire pédien pour s'incurver ensuite vers les côtés. Leur ramifications ne paraît pas se faire de la même manière dans tous les exemplaires et même dans le même individu il existe des différences entre le côté droit et le côté gauche.

Les autres nerfs qui suivent peuvent à cause de leur distribution être considérés ensemble, ils rayonnent dans le pied d'une manière régulière. En réalité un de ces nerfs portant le n° 7 devrait être considéré comme le nerf postérieur car il termine



le ganglion les autres naissent en avant de lui
4 isolé sur le côté 5, 6, 8 et 9 sur la partie
inférieure du ganglion. — Aucun nerf n'a
naît de la face supérieure ; les nerfs 7 et 10 se
trouvent sur une planche plus élevée, 4 un
peu plus bas et tous les autres en dessous du
ganglion. —

La distribution des nerfs du pied peut se
séparer de leur direction à l'origine elle est fort
semblable à celle des mêmes nerfs chez le Balidium.
La peinte forcée du paréchyme du pied n'a
pas permis d'y suivre les nerfs mais l'absence
d'un réseau sympathique devant que chez le mollusque des marais.
D'autre part il vrois devoir affirmer que
les commissures qui dans ce dernier mollusque
relient les nerfs périphériques antérieur et
postérieur des deux côtés sont déjant ici.
En premier lieu au fond du sillon qui
sépare les deux moitiés du pied la couche
tégumentaire et musculaire est si mince
que l'on peut facilement voir en l'examinant
d'un bout à l'autre qu'aucune commissure
ne la traverse, ensuite pour passer d'une
moitié à l'autre du pied les commissures

avaient à décrire un arc des plus prononcés
enfin la séparation des deux moités du
nerf au point de vue ~~fonctionnel~~^{fonctionnel} ne fait
pas supposer qu'il y ait union bien intime
dans le système nerveux. —

au point de vue histologique les nerfs sont
étonnamment différents de ceux de la Caludine
Tandis en effet que chez ce mollusque il n'y
a pas pour ainsi dire discontinuité entre
les ganglions pédiens et les deux cordons
principaux ~~qui se partent en arborisations~~
~~rudees en cellules~~, tandis en effet aussi

que les nerfs périphériques et leur ramifications
présentent à chaque instant de petits renflements
ganglionnaires, au contraire on choisirait difficile-
ment un animal qui mieux que le Cyclostome
présenterait l'exemple de la plus parfaite séparation
des cellules et des fibres. Les ganglions ont un
contour très net et les nerfs sont aussi exemptes
de cellules que ceux d'aucun mollusque

Hering a décrit assez bien en gros les nerfs de
la tronche, il mentionne deux gros nerfs qui
se dirigent en avant et se distribuent dans la
tronche et dans les têtes.

On pouvait en réalité en compter cinq un fin qui passe sous le pharynx où il prendra vers le milieu de sa longueur et quatrième gros. L'observation ~~l'ayant montré que~~ nous apprend que l'origine dans le cerveau est loin d'être courante, que la division des troncs peut se faire plus ou moins tard.

Il est arrivé que l'un est un nerf sortait avec deux racines qui bientôt se réunissaient en un seul tronc tandis que de l'autre côté elles restaient séparées. Ignorant combien des fibres de ce nerf sont multiples nous ne nous appesantirons pas davantage.

Celui qui s'attendrait à trouver dans la constitution du système nerveux périphérique du cyclostome quelque chose de correspondant à la division du pied en deux moitiés commetttrait la même erreur que celui qui prétendrait chercher dans le système nerveux la raison ~~de~~ d'une maladie de l'état d'un Hélicin qui aurait un tentacule retrouvé accidentellement tandis que l'autre serait étendu. Pour le plus il peut faire que l'absence chez les Cyclostomes des connexions qui relèvent entre elles chez la Salutine la 1^{re} et la dernière grani de nerf chez les Pulmones entra toutes les branches péripheriques du côté droit et du côté gauche du pied communiquant en rapport avec la division du pied.

17

à peu près plus importants sont les résultats que fournit l'étude de ce système nerveux pour la solution des questions physiologiques que j'ai accidentellement posées relativement à la Galudine car elles peuvent nous servir de preuves fondamentales en faveur des affinités évidentes des Chiasmomes comme le entend Therry. Dei je dois redresser une erreur que j'ai commise non dans le fait mais dans la citation. Quand je regardais dans la Galudine les deux commissures qui reliaient les trous pédiunculaires comme quelque chose de neutre et de favorable au bien fondé du groupe des Chiasmonomes établi par Therry, j'avais

du prendre comme source d'un autre travail du même auteur dans lequel sont décrites chez la *Gymnella costata* et sa proche alliée *Eurypterus* Huxley deux commissures éloignées immédiatement en arrière des ganglions pédiunculaires qui ont la forme de courts trous longitudinaux dont une de nombreuses commissures dont la postérieure est la plus forte et relie les portions les plus renflées des ganglions.

Cela n'a aucun rapport avec la Galudine car ces commissures se trouvent que chez les *Fissimellides* qui se rapprochent du chiasme et chez les Chiasmonomes les plus éloignés elles sont ou disparues ou fondus avec les ganglions.



Quelque chose de plus significatif encore que l'existence de ces commissaires est le fait découvert par Zhering que des nerfs partent chez la *Trinella* des commissures situées entre les ganglions chez la *Trinella* et *Sinergium* comme de la *Sebastodes* commissuripédieux de la Galudine.

Ces faits peuvent se résumer de la façon suivante : chez les Clinton on trouve deux fentes troncs pédieus ganglionnaires avec de nombreux commissaires dans toute leur longueur du pied. De cette disposition se rapproche celle qui on observe chez les *Trinelles* chez lesquelles les commissaires se trouvent seulement en avant où elles finissent par se confondre avec le ganglion racinaire, immédiatement en arrière se trouvent encore deux commissaires. Chez tous les autres *arthrocochlidés* les ramifications des troncs pédieus ont du se confondre en deux ganglions marqués ultérieurement par une commissure.

En face de ce type je place le système nerveux de la Galudine et du Cyclostome deux genres également fort voisins et qui paraissent devoir former à peu près les extrémités d'une chaîne partant des *Trinelles*.

Chez la Galudine on trouve deux fentes troncs pédieus ganglioniformes avec deux ou trois commissaires dans toute la longueur du pied.

chez le Cyclostome on ne trouve plus qu'une commissure en avant qui relie les deux troncs postérieurs ramassés en deux ganglions compactes

on le voit entre la Galudine et le Cyclostome il y a exactement la même différence qu'entre le Chiton et la Fimbruelle avec cette seule différence que les commissures sont moins nombreuses et que la concentration des masses cellulaires est plus grande
Que doit-on conclure de ce parallélisme ?

Doit-on placer la Galudine à côté du chiton et en éloigner la Fimbruelle ramee au Cyclostome ?

Sous compter tous les autres caractères

anatomiques, le croisement très caractéristique de la commissure viscérale s'oppose à ce transport et unit beaucoup plus étroitement ensemble la Galudine et le Cyclostome ensemble qu'il n'en est pas dans l'autre des autres mollusques

Ious n'avez aucun droit en partant de la structure du système nerveux des Fimbrula et chiton de chercher leur origine parmi les vers chez les amphibiens

tandis que les Platycopidae ont une rangée de mollusques
tout semblable à celles des Gastropodes. Si l'on
veulait enrouler dans un argument pour établir
l'origine ou l'extinction de commissures entre les
trous ou ganglions pédiunculaires et variant pour le nombre
entre 1 et 30. Mais il est douteux que personne
veuille fonder le moindre système sur une base
aussi faible. Il y a plus la dernière commissure
du Cyclotome rappelle beaucoup la commissure
parapédale que Jhunys lui-même signale chez
de nombreux Ichthyopodes et Platycopides. Et quand
il signale de cette commissure parapédale qu'il envoie
des nerfs la commissure subcervicale qui n'en
fournit aucun, la recherche des nerfs sur ces
cordons délicats présente tant de difficultés et
d'incertitudes de ces nerfs ont été si bien trouvés
depuis sur bancoups de ces mêmes cordons
que l'on peut bien dire que la plupart des
Ichthyopodes sont comme le Cyclotome pourvu
de cette commissure. C'est là une indication
qui penche de fond qu'on doit faire de l'extinction
de semblables commissures au point de vue
morphologique et cela montre en même temps
que l'on n'est pas encore forcé d'abandonner la
notion de l'unité de la classe des Gastropodes.

— Glaudes et Epithelium



celui qui sur un cyclotome endommagé écarte les deux moitiés du pied et découvre le fond de cette voute profonde qu'on appelle improprement le sillon renaque tout au fond deux cordons d'un blanc de lait qui se détachent tout nettement sur le fond qui noir du pied. C'est en avant qu'ils ont le plus d'épaisseur et ils s'annulent en arrière de sorte que à une certaine distance de l'extrémité du pied ils ont complètement disparu. Chacun d'eux appartient à l'une des moitiés du sillon et tous deux sont réunis en avant par une sorte de pont transversal de même teinte. On pourrait alors on croit avoir affaire à un cordon tendineux destiné à donner ~~et~~ un point d'appui à chaque moitié du pied et à les maintenir enroulles. On est bientôt

branli par cette considération que chez certains individus le pont transversal peut manquer. Enfin l'observation microscopique démontre que cette apparence de cordons n'est produite que par un amas massif de glandes muqueuses bénignes ou cancéreuses ? il faut chercher les extrémités postérieures et atténuer les cordons car en avant elles sont si serrées que l'épaisseur de la mucosité rend impossible bientôt impossible l'observation des détails. Elles envoient leurs canaux excretaires de gauche et de droite car elles sont dirigées suivant l'axis transversal du corps. Elles sont encore bien isolées dans l'espace entre les deux boudins pédiens au milieu de la voute à l'endroit où elles s'amarrent pour former le point dont il a été

question. La forme de ces glandes que Leydig appelle
tordue. Leur contenu qui après le sommeil hibernal
paraît très épais et très consistant est une matière
d'un jaune gris jaunâtre à granules grossiers et dépourvu
de carbonate calcaire car il ne fait pas effervescence dans
l'acide aqueducque. Sur quelques échantillons on peut
distinguer une membrane papillaire et un conduit excretif
comme ~~des~~ on peut distinguer sur le dos de l'animal
après avoir enlevé l'épithélium ~~la~~ ~~le~~ ~~du~~ ~~un~~ des points
analogues d'un blanc laiteux épais ~~ce~~ et ~~ça~~ on ne
peut douter que ces glandes ne rentrent dans la
catégorie générale des glandes mucinaires.

Cette glande n'est intéressante que par sa situation
et sa disposition. Beaucoup plus remarquable est la
glande pédiculée proprement dite dans laquelle on
croirait plutôt voir une glande d'arthropode quelque
chose comme la glande à venin d'une fourmi plutôt
qu'une glande de gastéropode. Elle a déjà été décrite
par Claparède de la manière suivante :

" Il y a encore chez le Cyclotome un autre appareil
de sécrétion ou plutôt d'excrétion qui a très res-
semblablement la même signification que celles que
Bell-David et Kleinmuntz nous ont appris à
reconnaitre sur le pied de divers Bulmones. Par
exemple chez les Limatins cet appareil est formé d'un
canal rectiligne sur les côtés duquel se trouvent
de nombreux amas glandulaires et qui aboutit

aboutir à l'entérieur au dessous de la bouche
chez le Cyclotome la conformaton de ce appareil
est différente : profondément enfoncé sous la peau
entre la bouche et le Pied se trouve un sac ovale et
large & rempli d'une sécrétion blanche qui contraste
avec la Teinte foncée de la peau . De ce sac partent deux
cœcum, longs, nombreux de faire enrouler sur eux-mêmes
qui forment autour un amas épais autour des ganglion
sous œsophagien et des otocystes . Les ganglions sont
si bien enveloppés par ces cœcum qu'il est impossible
de les en séparer sans délocalisation . Il s'ensuit qu'il
est fort difficile de faire une préparation bien nette
des otocystes dans leurs rapports avec le système nerveux

La longueur de ces cœcum ne peut quasiment être évaluée
à cause de leur trajet fléché et il n'est même pas
possible d'affirmer qu'ils soient fermés à l'extrémité . Bien
que ce soit extrêmement probable , chaque
cœcum a une largeur uniforme de 0,10 mm mais comme
les parois sont assez épaisses la paroi n'est que de 0,008
Les parois sont tapissées d'un épithélium dont les
cellules sont chargées de renfermer le produit de la glande
quand elle en sont remplies elles ~~sont renfermées dans~~
~~le canal~~ ~~central~~ tournent dans le canal central
et sont évacuées jusqu'à dans le sac . Celui-ci est
toujours rempli de cellules qui ensemble forment

à celles qui tapissent le cæcum. Elles sont habituellement tellement remplies de sécrétion que le noyau ne peut plus être distingué. Ce et là se trouvent cependant quelques cellules moins pleines dans lesquelles on peut observer un noyau oval.

La sécrétion qui se compose de gros granules ronds et jaunes se trouve aussi bien libre dans le sac que dans les cellules mêmes. On rencontra encore dans l'intérieur du sac de grosses cellules isolées qui ressemblent aux cellules glandulaires ordinaires mais qui présentent un contenu tout différent. Il se compose de granules extrêmement petits qui sont animés & un mouvement moléculaire actif

Tout. Sois ces petits granules sont il le résultat de la transformation ou de la dissolution du contenu ordinaire des cellules. Tant aucun doute cette sécrétion est versée au devant du pied et sert à lubrifier le chemin. — "

M. Mirotch pense que tel n'est pas tout à fait l'image de cette sécrétion. C'est un liquide à la fois gras et collant qui sert à augmenter l'adhésion de l'animal au support. D'ailleurs ce liquide qui est versé précisément sur la limite de la trompe et du pied n'est pas répandu seulement sur la surface du pied mais aussi sur celle

de la ventouse formée par l'entournoir de la troupe
où il est amené par un sillon qui parcourt
dans sa longueur la surface inférieure du cou.



Récapitulation — Ce que l'on a regardé jusqu'ici comme
le principe du mouvement du cyclostome et que nous avons
fait, qu'on l'a opposé sous le rapport de la locomotion
à tous les autres gastrigrades n'est en somme que qu'un
résultat d'adaptation du caractère d'un prosobranche
aquatique dans le milieu aérien. La puissance locomotrice
est chez lui ^{ondulante} aussi par des ondulations se propageant d'arête
en avant sur le pied qui elles ont pour effet d'allonger.

Comme cette puissance n'est pas suffisante pour
entraîner le poids du corps qui n'est plus soutenu par
l'eau au milieu de l'air et sur une surface rugueuse
le frottement ~~est évidemment~~ doit être réduit et le jeu des
ondulations s'accomplir librement dans l'air.

Dans ce but le pied doit être partagé en deux
par un sillon longitudinal. L'une des moitiés
se trouve relevée par le rétracteur tandis que en
même temps l'autre est remplie par le sang qui
est repoussé en partie par la contraction de la première
moitié et en partie par le jeu d'un certain nombre

de cloisons transversales situées dans le cavité du corps, gonflé et forme une large surface d'adhésion. - Accidentellement la fronde vient en aide à cet appareil. Fixée par la ventouse qui la termine antérieurement grâce à la puissance de ses muscles longitudinaux elle soutient la coquille et la plus grande partie de la masse du corps.